



Gustavo Le Paige 03-80

Nació el 24 de noviembre de 1903 cerca de Lieja (Bélgica), de cuya universidad sus abuelos paterno y materno, hombres de ciencia, fueron rectores.

Le Paige ingresó a la Compañía de Jesús en 1922. Después de sus estudios teológicos, solicitó ser enviado como misionero al Congo. Desde 1945 hasta 1951 fue superior de la casa misional en Ngi; simultáneamente a su labor de evangelización, realizó estudios sobre etnografía congoleña y reunió material arqueológico y artístico artesanal.

En 1951 fue llamado a Bélgica y destinado a la promoción de retiros espirituales. Invitado por su amigo, el P. Alberto Hurtado, se ofreció a trabajar en Chile donde llegó el 5 de septiembre de 1953. Al comienzo trabajó como vicario cooperador en la parroquia de Chuquicamata. Allí trabajó incansablemente desde 1955 hasta 1979.

Desde su llegada a San Pedro de Atacama quiso ser el mejor amigo de sus feligreses. Se preocupó de la salud, alimentación, educación y deporte; de la conservación del patrimonio artístico y arqueológico; regadio, caminos, forestación y fomento turístico de la región. Trabajó por incluirlos a sus atacameños la convicción de que eran creadores y herederos de una rica cultura. Al mismo tiempo, ellos recibieron durante 24 años el testimonio de su fe inquebrantable. Le Paige organizó la catequesis en la parroquia y celebraba los sacramentos en las capillas que se levantan a lo largo de 150 Km del desértico valle.

Arqueólogo del desierto

Por otro lado, una verdadera pasión lo empujaba a recorrer decenas de kilómetros a pie, escalar, sacar fotografías, excavar, medir, dibujar croquis. Careció de formación académica como arqueólogo, fue intuitivo y autodidacta teórico. Estudiaba

libros de los grandes arqueólogos con igual dedicación con que excavaba. Así logró mejorar sus métodos de trabajo y corregir errores, llegando a transformarse en experto arqueólogo del desierto.

En 1957 pudo inaugurar modestamente el Museo Arqueológico de San Pedro de Atacama, que se constituyó en el más completo de Chile por la abundancia de su material.

En el lugar de «Loma Negra» descubrió más de 6.500 tumbas y más de 100 parajes o cementerios. Tras prolífico examen, distribuyó sus hallazgos en cuatro civilizaciones andinas diferentes, que van desde el paleolítico hasta los conquistadores.

Su prestigio científico le significó diversos honores: Fellow del Instituto Interamericano de Demion, Texas; miembro de ICOM (organización mundial de museos) dependiente de la Unesco; miembro de número de la Academia de Ciencias Naturales de la Universidad Católica de Santiago; doctor honoris causa de la misma universidad y de la del Norte, Antofagasta. Miembro correspondiente de la Sociedad Científica de Valparaíso, director del Instituto Antropológico y Arqueológico y director del Museo de la Universidad del Norte en San Pedro de Atacama. El gobierno chileno lo distinguió con la Medalla de Oro de la Orden al Mérito del General Bernardo O'Higgins; el gobierno del Congo Belga lo designó Caballero de la Orden León Africano; y el de Bélgica, Caballero de la Orden de la Corona.

Su última enfermedad lo obligó a trasladarse a Santiago, donde murió el 20 de mayo de 1980. Como deseaba ser sepultado en San Pedro, el gobierno chileno concurrió con los gastos de traslado de sus restos, y en San Pedro de Atacama una estatua de bronce perpetúa su memoria y el ejemplo de una vida consagrada al apostolado y a la ciencia.

Gustavo Le Paige [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Gustavo Le Paige [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)